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讲述人：2023年上海市白玉
兰纪念奖获得者、默克中国首席
财务官兼首席行政官 马诺柯

整 理：本报记者 徐晶卉

讲述人：上海迪士尼度假
区公共事务与传讯部副总裁

王 凯
整 理：本报记者 唐玮婕

马诺柯（ManuelKauf）去年可谓双

喜临门。7月，这位默克中国的首席财

务官获得升迁，兼任公司首席行政官，以

确保公司财务和战略目标的高效运营。

在沪职业生涯风生水起的同时，他还喜

获一项特殊成就——2023年上海市白

玉兰纪念奖，他用“意义非凡”来形容这

个奖项，指向自己的宝贵荣誉，也指向这

座他热爱的城市。

作为一个国际化大都市，上海吸引

着大量外籍人士在此安居乐业，他们为

上海的经济社会发展带来巨大贡献，也

让不同的文化、思想在此激荡交融，共同

塑造城市的气质品格，成就今天的开放

面貌。马诺柯始终认为，这座城市既是

职业成长的理想沃土，也是城市生活的

宜居之地，“上海创造了一个鼓舞人心又

充满活力的动态环境”。

“金算盘”护航一笔笔投
资加码上海

马诺柯算是默克的老员工了，他在

这家跨国公司任职12年，其中7年在中

国，而大半时间又在上海工作生活。“我

很高兴能来上海工作，因为这里是一个

充满活力的全球商业中心，我被上海经

济的快速发展及其作为国际金融中心

的地位所吸引。”谈到来沪工作的初衷，

他这样说。

上海，曾是默克90多年前进入中国

的第一站，如今也是默克中国地区总部

的所在地。作为首席财务官的他，犹如

默克中国的“大管家”，财报上的一串串

数字也见证着中国市场的飞速发展。他

为这一切感到自豪，“中国已成长为默克

全球第二大市场，生命科学、医药健康、

电子科技三大业务并驾齐驱，也是集团

关键的增长引擎。”

在专业上，马诺柯会优先考虑几项

关键任务，制定支持默克中国整体业务

目标的财务战略，包括优化预算流程、预

测业绩、评估投资等。在他“金算盘”的

护航下，一笔笔来自总部的投资加码这

片热土。去年6月以来，默克在中国有

至少7次大手笔的投资或本土合作项

目：6月，投资约7000万欧元扩建南通生

命科学中心；11月，总投资2900万欧元

的中国生物安全检测实验中心二期项目

在上海启用，也是默克在中国市场的首

个生物安全检测实验设施；今年3月，位

于上海的默克生命科学中国技术与培训

合作中心完成扩建，也是迄今为止规模

最大的合作中心……

“近年来，中国在营造一流营商环境

方面取得显著进展，持续更新对外开放

政策、系统性减少外商投资负面清单，让

跨国公司更容易进入和经营市场。”马诺

柯表示，过去十年间，默克大幅增加对中

国市场的投资，总投资额近60亿元。

还有一项重大的投资是进博会，最

近，马诺柯和同事们就在为此而忙碌。

他透露，第七届进博会首设新材料专

区，作为首批参展商之一，默克将聚焦

新质生产力，从高科技、高质量、高效能

3个维度，全面展示默克推动新质生产

力发展和中国高质量发展的成果，“我

们还将于11月6日举办默克科技日活

动，通过进博会平台与潜在合作伙伴、客

户和行业领导者建立联系，促进合作和

知识共享。”

“探索者”用脚丈量沪上
风土人情

在上海全情投入工作，也尽情享受

生活。来沪之后，马诺柯对这座城市有

了更深理解。“我越来越欣赏上海，这里

是一个传统文化与现代城市生活共存的

地方。”他经常向远方的朋友介绍，这里

就像一个文化大熔炉，提供各种各样的

体验，包容不同的生活方式，海纳百川。

如今，马诺柯的家人都已搬来上海

居住。他的中国妻子帮助他更深入地

了解和拥抱本土文化，他的孩子在上海

念书，同时学习汉语、英语和德语3种

语言，丰富对中国文化的认知和国际视

野的开拓。他发现，这座城市对于外籍

人士非常友好，这里的外籍人士社区充

满活力，还有很多量身定制的俱乐部和

文体活动，能为新来者提供宝贵的人脉

网络，更快融入生活；这里的医疗、教育

服务完善，地铁公交系统发达，也是全

球最安全的城市。

“最让我感触的是，这里是环球美食

天堂，能找到来自世界各地的餐厅，而且

很多餐厅提供英文菜单，甚至有小语种

服务，让人惊叹。”不过，他话锋一转，又

提到了中国美食，饺子、生煎、火锅、烤

鸭……都是他在上海爱上的新宠。

闲暇时间里，马诺柯也喜欢和家人一

起用脚丈量上海，去上海野生动物园、上

海天文馆、海昌海洋公园，或在浦东的滨

江绿地、口袋公园散步小憩。就在最近，

耀雪冰雪世界开业，马诺柯闻讯立刻去临

港“打卡”，像极了喜欢赶时髦的上海人。

去年12月，包括马诺柯在内的50位

杰出外籍人士获颁2023年上海市白玉兰

纪念奖，这是上海市对外表彰系列奖项

之一，旨在表彰和鼓励为上海经济建设、

社会发展和对外交往作出突出贡献的外

籍人士。马诺柯获奖后心情分外激动，

立刻在领英上向外分享了这一消息。“获

得这座奖杯的意义非凡，我将结合我的

专业知识和战略眼光，积极参与上海的

经济发展计划，提供有力的建议，继续推

动默克在中国的业务增长和投资计划。”
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在很多旁人看来，王凯 （Murray

King） 是一名“老外”，可他总喜欢说

自己是“上海人”：住在浦西的时候，

他常常会在武康路Citywalk，约上三五

好友一起喝咖啡、聊聊天；等搬到浦

东，他又爱上了在城市里骑行，最长的

一次来回足足100公里，就为探寻上海

的“海”……

王凯工作的地方是上海的“快乐老

家”——上海迪士尼度假区，如果你和他

聊起乐园所在的浦东川沙新镇，他可以

从沪剧东乡调、内史第一直说到“川沙女

明星”玲娜贝儿，丝滑程度让人忍不住感

叹，这个加拿大出生的“上海人”确实有

点本地味儿。

上海有着像王凯一样千千万万的

“老外”，他们从全球各地来上海打拼事

业、成就梦想，享受都市生活的惬意、

激情与活力，而他们的精彩故事也早已

成了这座人民城市独一份魅力的重要组

成部分。

机遇之城

说起对上海的最初记忆，王凯提到

了两部电影，一部是中国导演张艺谋的

《摇啊摇，摇到外婆桥》，另一部则是美国

导演斯皮尔伯格的《太阳帝国》，“尽管当

时还没有来过上海，但电影里的一些片

段让年轻的我对这座遥远的城市留下深

刻印象，那一定是一座中西融合、包罗万

象的大都会。”

从2001年算起，王凯在这座城市生

活工作的时间已有23年，“看过迪士尼

电影《疯狂动物城》的人或许会记得故事

开头的情节，兔子朱迪怀揣梦想，决定只

身一人从乡村到陌生的大城市打拼。而

在23年前，我也做了这样一个大胆的决

定：留在上海。”

当时，众多外资企业看中中国庞大

的市场，纷纷赶来上海寻觅投资良机。

王凯扮演起“桥梁”角色，帮助他们用

更高的效率抓住机遇，投资中国、投资

上海。

乘着中国改革开放的东风，王凯

见证了上海的一路繁花，“那段时间，

这座城市每天都在发生巨大变化，今天

是一座跨越黄浦江的大桥建成通车，明

天又是一栋摩天大楼打下第一根桩。五

湖四海的人相聚在这里，找到各自的

好机会。”

前一阵，沪产电视剧《繁花》热映

的时候，王凯看了几集就感到特别兴

奋，到处找人分享观后感，“发生在宝

总身上的很多故事，其实是我们这代人

共同的回忆。”

品质之城

最近这几年，王凯觉得上海更“成

熟”了：不仅有高楼大厦鳞次栉比的繁

华，也有教育、医疗等服务水平的持续

提升，更有绿地、滨江水岸等带来的诗

和远方。

热衷于户外运动的他，现在最乐

意用“水陆两栖”的方式——骑自行车

和划赛艇，进一步探索、感受这座他已

经非常熟悉的城市，而且他还发现，身

边“同道中人”越来越多。

“上海成了骑行爱好者的天堂，

黄浦江沿线打通滨江骑行道，浦东、

奉贤、金山等也都有各自的郊区骑行

线路，”王凯说自己最长的一次骑行

纪录有100公里，“从临港南汇嘴到

奉贤海湾镇骑了一个来回，当时我就

想要沿路看一看上海的‘海’。”

在王凯工作所在的上海迪士尼度

假区周边，上海申迪城市赛艇中心这

个综合性水上运动中心是他一周要打

卡训练3次的地方，伴着晨光，在川

迪北河上划桨破浪，享受与自然的亲

密接触。“这里的赛艇高手如云，”王

凯连连感叹，自己的俱乐部里既有专

业选手，也有和他一样的上班族，还

有个12岁的孩子特别厉害，“划得可

比我快多了。”

前不久，王凯发现自己的家门口

也新开了一家赛艇俱乐部，这让他一

到周末可以就近在康桥的河道上划桨

运动，和正出门散步、钓鱼的邻居打

个照面，也是别有趣味。

“生活在上海，你会感觉就站在

全球各种潮流的最前沿，无论是体

育，还是文化、设计、娱乐等等。

这座城市的多元化和创造性，总能

满足人们对品质生活的更多追求，”

王凯告诉记者，自己最近很期待的

城中热事，就是刚刚整体开放的世

博文化公园，里面既能爬山，又能

露营，好几座原先的世博场馆也变

身为新的文化场馆，他已经迫不及

待想去打卡了。

快乐之城

一座城市的旅游地标，一定也是

城市发展故事的最佳讲述者。

2009年，王凯作为顾问参与到上

海迪士尼项目中，并在两年后成为上

海迪士尼度假区的一员。说起曾经

的川沙，王凯立马绘声绘色讲述了第

一次到访时的情景：当时四周还都是

农田，村民老奶奶邀请他和同行的美

国同事们一起喝茶聊天，大家无不对

未来的乐园充满期待。

经过5年建设，上海迪士尼度假

区在2016年6月16日盛大开幕，这

是中国内地首座、全球第6座迪士尼

度假区。8年后的今天，这座乐园以

其“原汁原味迪士尼，别具一格中国

风”的体验，向全球游客展示迪士尼

故事和中国文化元素的完美融合，进

一步助力上海成为一个世界著名旅游

城市以及中国入境旅游第一站。

每个到访上海迪士尼的游客都会

听到同样一句问候语：“祝你拥有神

奇的一天”。在王凯眼里，这份神奇

的快乐不仅仅来自乐园里的游乐设

施，也来自每一名演职人员，以及每

一名选择到访上海迪士尼的游客。

在上海迪士尼度假区联手中

国旅游研究院发布的一份快乐旅

游趋势报告中，度假区用过去8年

间的消费者洞察揭示了国内旅游

业向高品质和多样化需求的转变，

以满足情绪价值和愉悦感为目的的

快 乐 旅 游 势 头 强 劲 、 动 能 澎 湃 ，

正在成为旅游目的地出圈的流量密

码，体现人们对美好精神生活的向

往和追求。

熟悉上海迪士尼的人也一定发

现，乐园里你经常会与中国风不期

而遇。今年中秋假期，上海迪士尼

城堡前就呈现了一场融入沪剧元素

的精彩演出：11岁的沪剧新星徐紫

恬在舞台上表演古代民间传说“嫦

娥奔月”中的月宫仙女嫦娥，首次

用沪语演唱达菲月主题曲 《萌聚一

起》。当沪剧的悠扬曲调、传统乐器

演奏和经典唱段与迪士尼经典舞台

表演巧妙结合在一起时，不少游客

感叹非常有新鲜感。而一周之后，

玲娜贝儿也来到上海沪剧院的“尚

沪 · 演艺新空间”，与社区里的沪剧

爱好者互动。

王凯表示，上海迪士尼希望能成

为更多中国传统文化、上海故事在家

门口演绎的世界舞台。可以预见的

是，未来将有更多本地元素在这里与

迪士尼故事进行融合创新，更好实现

传承和发扬光大。
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生活在上海，
你会感觉就站在全
球各种潮流的最前
沿，无论是体育，还
是文化、设计、娱乐
等等。这座城市的
多元化和创造性，总
能满足人们对品质
生活的更多追求。

这座城市对于
外籍人士非常友
好，能为新来者提供
宝贵的人脉网络，更
快融入生活；这里的
医疗、教育服务完
善，地铁公交系统发
达，也是全球最安全
的城市。
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马诺柯（右二）参加白玉兰纪念奖颁授仪式。 （受访者供图）

王凯热爱上海的生活。 （受访者供图）
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